

Se asegura que ha sido envenenado el ex-Dictador Machado

ROOSEVELT

--- TRIUNFA RUIDOSAMENTE ---

NUEVA YORK, 7.— Sin confirmación publica el diario «Herald Tribune», la noticia de que el ex-presidente de Cuba, Gerardo Machado se halla gravemente enfermo a causa de un envenenamiento.

LA EPOCA

INSTRUCCION ★ ORGANIZACION

AÑO I | San José, Costa Rica, Jueves 8 de Noviembre de 1934 | No. 29

★★★★★

Protesta de la Liga de Acción Católica por la cruel persecución del Gobierno mexicano contra la Iglesia

La Liga de Acción Católica de La Merced, de San José de Costa Rica ha seguido con cuidadosa atención el proceder del gobierno mexicano, en relación con la santa Iglesia Católica y sus ministros en su mismo país.

Piensa esta Entidad que los diarios atropellos que ese gobierno infiere a los hermanos nuestros, no ya forcejeando su conciencia, como si la libertad de profesar religión, no fuese uno de los postulados del derecho universal, pues que para los «oficiales» mexicanos no hay derecho divino, sino también, arrebatándoles sus propias iglesias, levantadas con el dinero del pueblo católico, y haciendo a tal extremo imposible el culto con oprobiosos cortapisas y el franco destierro de Prelados y Sacerdotes, piensa esta Entidad—repetimos—que esos atropellos—incluso los asesinatos en masa de cristianos—no pueden quedar ahogados en nuestra propia indiferencia.

La Escritura santa, con las palabras del Profeta: «Clama, no ceses» parece animarnos una vez más a delatar ante el mundo civilizado—como ya lo hicimos en 1927—el proceder criminal del General Calles, quien en definitivas cuentas—es el que, entre bastidores, opera la gran política de descristianización y de persecución religiosa en México.

Y al clamar, queremos que con nosotros estén, sosteniendo con nuestra protesta, los postulados del derecho de gentes, si posible fuera, todos los señores Párrocos de nuestras Iglesias, todos los hombres libres, porque no es ya un atentado a la conciencia de un pueblo, sino a los más elementales principios del derecho natural y positivo.

Y halle también eco nuestro sentir en la prensa honrada de esta patria y del mundo, pero sobre todo, en la prensa cristiana universal, que no en balde se hace un circo y se improvisan nuevos Nerones, ante el coraje, por qué no renovado, de los primitivos mártires.

Pero no prorrumpamos en quejas estériles: a la acción en cuanto podamos, por ellos, por nuestros hermanos que sufren persecución por la justicia.

Gerardo López V.
Presidente

Luis Sánchez
Secretario

Acuerdo tomado por la L. A. C. en la sesión del miércoles 31 de Octubre último.

Publicaciones de la Liga de Acción Católica de La Merced

Situación del conflicto religioso en México

Contrasta entre la actitud de cooperación y decidido apoyo a la Iglesia Católica en la cultura República Argentina por parte del Gobierno Oficial y la odiosa persecución que sistemáticamente ejerce entre bastidores en Mé-

xico, Plutarco Elías Calles y su ejército de lugartenientes, contra dicha Santa Iglesia, sus ministros y todo el pueblo católico.

Noticias cablegráficas en donde se puede apre-

Pasa a la página 8

Varios pueblos del Pacífico ya han sido absorbidos por la United

En otra sección nos referimos al hecho escandaloso de entreguismo de un grandioso girón de la patria que, no por estar lejano, en los confines del Sur, es menos patria ni menos digna que la meseta central, de nuestra veneración y nuestro amor. Lo del pueblo de Palmar del Pozo es realmente una monstruosidad y el acaparamiento de la milla marítima a ambas riberas del Río Grande de Térraba, la vía fluvial más importante, llave del comercio y de la agricultura, son otras tantas monstruosidades que la historia, a su debido tiempo sancionará cuando el entreguismo oficial haya terminado, con el viejismo político que nos ha gobernado por un cuarto de siglo.

Hay otra región histórica de Puntarenas que ha sido vendida como el pueblo de Palmar a la insaciable compañía extranjera la United Fruit Co., que actualmente extiende su potente garra sobre la región del Pacífico. Esta región, quizá una de las más feraces del Pacífico, Las Ciruelas fue el asiento de un pueblo floreciente, 3,000 habitantes, escuela, autoridades, vecinos octogenarios nacidos allí, una bendición para nuestro puerto del Pacífico puesto que producía una gran cantidad de granos, hortalizas, aves, ganados, leche, etc.

Don Antonio Vargas con un título expedido por su majestad el Rey de España, se presentó pidiendo amparo de posesión del sitio antiguo de las Ciruelas, fundo del distrito de las Ciruelas; abogado del Sr. Vargas el Lic. don Ascensión Esquivel llegó ante la Corte a obtener orden de desahucio de

los moradores de las Ciruelas, pero don Rafael Iglesias, se opuso al cumplimiento de la orden judicial. Cuatro años después siendo Presidente el señor Esquivel, el señor Vargas recabó de su antiguo abogado el cumplimiento de la orden de desahucio y en consecuencia un piquete de 25 soldados armados procedieron a destruir las moradas de aquellos infelices, algunos valientes machete en mano defendían su domicilio, su hogar ultrajado, pero inútilmente porque cayeron acribillados a balazos, un saldo de 10 muertos y 100 heri-

dos fue el resultado de aquel crimen.

Esta región fatídica ha sido vendida a la United Fruit Co. lo mismo que otras importantes regiones de Chaparral y Acapulco; todo esto nos comprueba que la invasión de la Frutera viene verificándose desde hace muchos años y que la aprobación de los nuevos contratos bananeros con esa empresa peligrosa, caso de ser aprobados, sería el Inri puesto sobre la Cruz que sobrelleva Costa Rica hace muchos años en que el entreguismo oficial cooperó a este atentado contra la soberanía Nacional.

Gil Robles, el hombre más fuerte de España

MADRID.—José María Gil Robles, el líder de las derechas considerado el hombre más fuerte de España, ha expuesto un programa para la rehabilitación de España a base de un acercamiento al Vaticano. Gil Robles tiene 37 años y es un dictador en potencia. Aunque no ha querido formar parte del gobierno no es el hombre a quien sin duda tocará asumir la dictadura de derechas cuando fracase el gabinete de Llerroux. Actualmente controla 116 votos en las Cortes, de modo que tiene en sus manos la suerte de Llerroux. Gil Robles aboga por un Concordato con la Santa Sede y, como no se puede llevar a cabo con la Constitución actual, pide que ésta sea reformada, eliminando todo aquello que se oponga al dogma y a la absoluta libertad religiosa.



José María Gil Robles
Jefe de las derechas españolas

vecho personal.

Estos industriales, sumamente discretos, no atenderán sugerencias del sindicato de zapateros ni de los diputados comunistas Jiménez Guerrero y Mora, que tan mal papel desempeñaron en la huelga de Limón y cuya fatal influencia y pernicioso intromisión entre el grupo de los que trabajan ha llevado aquéllos al fracaso y a la ruina.

Los pontifices del comunismo y el sindicato son poco menos que inútiles por lo que toca a estos movimientos de obreros en Costa Rica y quieren de buen acuerdo los trabajadores, arreglos directos entre patronos y obreros, con prescindencia absoluta de asociaciones.

La huelga de los industriales zapateros

Una de las más significativas características de este movimiento obrero, es el hecho de que los trabajadores, obrando con una cordura e independencia que ejemplar-

izan a los de su clase han proclamado su libertad de grupo, de las trabas del sindicalismo generalmente intergrado por vivos, que explotan el montón con fines de pro-

Aviso Importante

Rogamos a nuestros suscritores de esta ciudad se sirvan comunicar a la Administración, cualquier deficiencia que hubiere en la circulación del periódico.

Pedimos excusas por las que muy a nuestro pesar hayan ocurrido y suplicamos a nuestros abonados cooperar con nosotros para que el periódico sea normalmente recibido.

Teléfono 3877 — Apartado 325

Oficina: Imprenta Gutenberg

Con la policía de tráfico

El accidente de tráfico en el cual resultaron lesionados gravemente dos señoras cerca del puente del Torres, demuestra que los servicios de la policía de tráfico son deficientes. Desde la tarde hasta la media noche es el tiempo que las gentes de parranda y vicios dedican a sus correrías. Al terminarse la cuesta del Torres, lado de La Uruca, hay dos ruidosas hosterías y allí es constante el movimiento de autos. Cada día, hacia las cinco de la tarde ya los inspectores se reconcentran, cuando deberían tener vigilancia más intensa, es decir, destacarse otro grupo de ellos. Y no decimos esto para que el gobierno pida al congreso que decreta nuevas erogaciones; si los

inspectores recientemente creados quedan en exceso, ya que todos vemos que ocupadas las carreteras, todavía quedan 25 inspectores en San José ocupados en ejercicios militares, es decir, todos estos sobran y deben cargarse a manía de militarismo, impropia del actual Sr. Presidente.

Cabe apuntar una circunstancia: el carro que hizo el atropello es el mismo que desde la madrugada hasta la noche corre vertiginosamente entre San José y Alajuela sin que una sola vez haya sido sancionado. En él viaja un alto empleado de las oficinas de Tráfico, que reside en Alajuela. ¿Habrá parado mientras en este detalle el coronel Tinoco, tan recto y ecuánime como es?

S. V.

Si usted quiere que su receta sea
Bien Preparada y Bien Barata
Llévela a la

Botica Vargas

Un competente profesional se la atenderá

Contiguo a esta acreditada Farmacia
tienen su consultorio los Doctores
Calderón Muñoz y Calderón Guardia

Teléfono 2812 - Apartado 716

Exámenes de bachillerato

La Secretaría de Educación recomienda a los directores de los colegios practicar con toda severidad los exámenes de bachillerato.

No creemos oportuno ni ecuánime, por adelantado, amenazar a nuestros estudiantes con una severidad extrema en materia de exámenes de bachillerato: esta severidad, si cabe la palabra en materia educativa, debe extremarse en los exámenes bimestrales o

trimestrales, pero nunca cuando un estudiante ha gastado energías y dinero en estudios secundarios durante cinco años para encontrarse al final con una tremenda y hostil severidad al terminar sus estudios; lo más que puede exigirse en la materia es que sean los estudiantes tratados con justicia y equidad.

Lea LA EPOCA
Suscríbase

EL SIONISMO JUDIO

Decíamos en el escrito anterior que tras la máscara del sionismo se esconde algo temible que debemos sacar a luz. Como el sionismo ataca a mansalva todos los aspectos de la vida material y espiritual de todos los hombres, sin excepciones ni escrúpulos, es evidente que el problema es el más grave que se haya presentado a todo lector. La voz de alarma vigorosa y muy oportuna no es sólo un deber sino una necesidad, la mayor de todas las urgencias de este tiempo de caos y ruina mundial.

El judío nos dice que el Sionismo es nada más que un movimiento entre los ISRAELITAS para recuperar la patria en Palestina, con su capital en el monte de Sion, donde deberá levantarse Jerusalem como cabecera del reino Davidico. Si esto fuese toda la verdad, yo sería el más tremendo propagandista del sionismo. Pero, al entrar no más, tropezamos con el hecho de que los judíos que han llegado a Costa Rica, que vinieron a hacer propaganda e intriga comunistas estaban en Europa Oriental cuando se vinieron. Por qué no se fueron para Palestina que les quedaba mucho más cerca? Yo no quería decir palabras groseras, pero no puedo resistir la tentación de decirles que son unos CANGREJOS, llorando por Palestina y caminando para Costa Rica. Luego vemos que no se dedican a hacer planes ni propaganda para montar su gobierno Davidico-Salomónico (que es muy patriótico y justo), sino que se dedican a derrumbar gobiernos cristianos y montar gobiernos judaizados y esclavos de la bolsa judaica mundial. Se dedican no pocos a retirar la moneda de la circulación y a sembrar ideas de prostitución entre las juventudes no judías.

Si los judíos modernos quisieran honradamente restablecer la DINASTIA del LEGITIMO MESIAS, es decir, el reino del CRISTO VERDADERO, sólo un hombre embrutecido por el comunismo procreado por los malos judíos podría oponerse. Pero el caso es claro. Estos falsos judíos son hijos de aquellos israelitas, también falsos, que arrebataron las joyas y monedas a sus paisanos al pie del Sinaí para hacer su becerro de oro, enfrentándose así en rebeldía contra su Dios y contra Moisés. Los judíos del siglo XX están divididos en dos grupos: uno pasivo, cuyo mesianismo es tranquilo y espera con paciencia a su Mesías; el otro grupo es el llamado SIONISTA, tremendamente activo, impaciente, intrigante, muy mal enemigo, como amigo mil veces peor. Basta con leer extractos del *Diario de Teodoro Hertzl* que fue su primer Cristo y fundador después que asumió su nueva forma en 1897. En ese diario habla de las armas de guerra que usarán; habla de las intrigas político-sociales que practican día y noche; habla de un monopolio de tabacos; (todo un mesías hablando de

tabacos y de cervezas y de coraceros, con caizones amarillos, y de damas perfumadas sentadas en teatros alemanes cuando ya hayan terminado de humillar al nobilísimo pueblo germánico). Pero basta; busque el lector el libro titulado *Teodoro Hertzl* publicado por la imprenta de THE NEW PALESTINE en New York. Allí encantará: los retratos de Hertzl en ropa de Cristo y montado en las ventanas de una sinagoga judaica de Viena, los retratos de Max Nordau, sucesor de Hertzl; los retratos del papel moneda que nos piensan dar cuando ellos hayan acaparado todo el metal del mundo; facsímiles de las estampillas del correo mundial del imperio judaico; extractos del diario íntimo del ya muy mentado Hertzl. Todo esto impreso en HONOR de su anticristo, Hertzl e impreso por orden y autorización de los más sabios y elevados judíos del Sionismo, en una casa editora exclusivamente judaizante.

Permítasenos insistir diciendo que hay muchos libros y múltiples documentos sobre esta palpitante cuestión judaica y el lector debe hacer su estudio adecuado urgentemente. Es un crimen que será castigado con sobranes de horrible amargura dejar pasar los días sin estudiar este asunto. Libros relevantes: «Las Fuerzas Secretas de la Revolución» por Poncins; «El Judío Internacional»

por Henry Ford; «Los Protocolos de los Sabios de Sion»; «El Neomaquiavelismo y La Enfermedad de nuestro Siglo» por Alexis Markof; «El Eterno y Doloso Enemigo de la Humanidad» por el Prof. Martínez; «Israel» por Ludwig Lewinsohn, etc. etc.

Queda siempre ardiendo la pregunta: ¿Por qué, si sólo quieren establecerse en la Tierra Santa, se vienen hasta Centro América a provocar el derrumbamiento de los gobiernos actuales, nativos de América, para sujetarnos a una esclavitud inicua bajo el yugo de su GOBIERNO INTERNACIONAL?

Este «Gobierno Internacional» de los judíos es un asunto apasionante que queremos ver ante los hombres estudiosos de Costa Rica.

Otra pregunta que arde y arderá hasta quemar las caras y los corazones de las culpables es ésta: ¿Por qué los primeros escritores y propagandistas del Comunismo eran todos judíos? Y por último: ¿Por qué PARA HACERSE COMUNISTA HAY NECESIDAD DE JURAR ODIO A MUERTE CONTRA CRISTO Y LOS CRISTIANOS?

Para los judíos que se enojan contra nosotros debemos citar a lo menos todo el libro de profecía de Jeremías que, siendo su hermano carnal, escribió con un amor que ni el más empedernido sionista puede negar.

OSEAS DOS

ALMACEN

DE

RÓMULO ARTAVIA

Antes de hacer sus compras, pase a este Almacén. Precios los más bajos en plaza.

Ap. 653 — SAN JOSE — Tel. 3058

LA ZONA DEL PACIFICO

Un buen número de diputados, verdaderamente representantes del país y no de un sector de políticos entreguistas, se han puesto de acuerdo para mantener por todos los medios la independencia de la zona del Pacífico, librándola de las garras de la United Fruit Co.

El movimiento no debiera circunscribirse al noble propósito de liberar una sección de los amagos de ruina y absorción de los trusts americanos, sino a nacionalizar nuestra provincia de Limón, que gime oprimida bajo la presión de la bota yanqui; esto será lo más noble y patriótico.

La fe de los pueblos

Leyendo un número de «El Debate» el gran periódico católico español, nos encontramos con dos notas tan edificantes que no resistimos al deseo de transcribirlas.

Véase pág. 7a., col. 1.

Si nuestra modesta hoja pudiese llegar a manos del Jefe de Estado y gobernadores mexicanos, les diríamos que el atentado en que incurren, incautándose de los bienes

de la Iglesia, es inquestionablemente, un despojo al mismo pueblo, por cuanto esos bienes son el resultado de la cooperación del mismo pueblo y a él pertenecen y que la actitud nobilísima tanto del Presidente de la gran República americana, como el de la no menos grande República Argentina, son un ejemplo para todos los de América.

La Buena Prensa

La cobardía de los buenos fomenta la audacia de los malos. Y tanto más se ha de vituperar la desidia de los cristianos, cuanto que se pueden desvanecer las opiniones erróneas ordinariamente con poco trabajo, o con alguno siempre.

Por lo cual sería muy conveniente que cada comarca o región tuviera sus periódicos particulares que fuesen los adalides del altar y de la familia.

La prensa es la palanca del mundo; pero esta palanca está casi toda en manos y al servicio del error y del mal, por culpa de la negligencia de los católicos en presencia de la propaganda impía.

León XIII

La mujer católica

La historia nos enseña, que en todos los países idólatras la mujer ha sido sumida en la esclavitud y la degradación más humillante; sólo el catolicismo la ha elevado, recordándole sus sublimes destinos y señalándole la alta misión que la Providencia Divina le confía: así vemos a la mujer católica convertida en heroína, prefiriendo la muerte antes que abjurar su fe. Esposas y madres que arrostran varonilmente los más crueles suplicios; jóvenes aristócratas predicando el Evangelio en medio del más atroz martirio; delicadas doncellas apostrofan a los tiranos y triunfan de sus promesas y amenazas con la muerte sublime.

La mujer católica tiene la misión fecunda dentro de su hogar; es la educadora del niño en cuyas manos estará algún día la suerte de la religión y del Estado. La semilla buena perdura generalmente y se desarrolla en el corazón del hombre y a eso se debe la larga serie de hombres notables de todas

Ecós del Hogar

Dágina a cargo de la Profesora doña Estilma de Romero.

Las damas o señoritas que quieren colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

las épocas. La mujer católica hace a los bárbaros del norte de Europa bajar sus cabezas altivas al pasar bajo los pórticos del templo y Atila retira el sitio de la ciudad de Paris. Ella muestra su grandeza en el trono y es notable la actuación de la emperatriz Irene cuando los Iconoclastas suscitaban una de las más violentas tormentas contra la Iglesia, ella pide al Pontífice la reunión de un Concilio General; y el Concilio de Nicea condena la herejía reinante y pronuncia la definición de fe sobre el culto de las imágenes sagradas.

La Hermana de la caridad es la misionera del socorro y la madre de los expósitos... por fin ¿quién es capaz de bosquejar lo que ha hecho la mujer católica y lo que es capaz de hacer?

La dentadura

Es uno de los órganos más indispensables en el cuerpo humano, pues los dientes sirven para la masticación, contribuyen a dar la forma de la cara y ayudan a articular los sonidos vocales.

La boca humana está com-

puesta de 32 dientes: ocho incisivos, cuatro en la mandíbula superior y cuatro en la inferior que sirven para hacer incisión o cortar los alimentos y su forma es la de una cuña; cuatro caninos 4 colmillos, dos superiores y dos inferiores; sirven éstos para desgarrar los alimentos y su terminación es en forma de punta; ocho molares que terminan en dos prominencias, y son los que principian la operación de la masticación, y doce molares mayores que por lo general terminan en cuatro prominencias, y son los que terminan la masticación.

Hay dos clases de dientes, los de leche que son los primeros que tienen todas las criaturas y los permanentes que a cierta edad vienen a reemplazar a éstos.

La dentadura se encuentra en una relación íntima con el estómago hasta tal punto de que un buen número de enfermedades tienen su origen

en la boca, por defectos del estómago y en éste, por vicios de conformación o faltas en los dientes. La carie llamada vulgarmente picadura del diente, puede presentarse en tres formas diferentes. 1º. Carie negra que es la más lenta, se forma por el ácido clorhídrico que se produce en el estómago y que sube a la boca durante el reposo de la noche. 2º. Carie amarilla, más rápida en su desarrollo que la anterior y es formada por el ácido nítrico que por reacción se opera en ciertos alimentos nitrogenados o azoados. 3º. La carie blanca mucho más rápida que la negra y aun que la amarilla: ésta se produce por el ácido sulfúrico que como en el anterior se forma de los alimentos no nitrogenados.

Los malos compañeros

Habla San Agustín: Iba precipitándome en el vicio con tanta ceguedad, que entre los de mi edad tenía yo vergüenza de ser menos malo

que ellos, cuando los oía que se jactaban de sus pecados, y que tanto más se gloriaban cuanto más viciosos eran. Y deseaba hacer el mal, no solo por el deleite de la misma acción, sino por el deseo de ser alabado. ¿Qué cosa hay en el mundo más vituperable que el vicio? Sin embargo yo quería ser más vicioso, para no ser vituperado. Y cuando en mí no hallaba de qué parecer tan malo como los más depravados, fingía pecados que no había cometido, a fin de no ser tanto más despreciable, cuanto más inocente pareciese y tenido por más vil, cuanto pareciese más casto.

Estos eran los compañeros con quienes caminaba por esa desventurada Babilonia, esto es por la mala vida de mi juventud, en cuya putrefacción me revolcaba como en fragantes olores y en ungüentos preciosos: «Huid de las malas compañías como de ladrones, que ladrones llama San Fernando a los malos compañeros». Dice San Isidoro: aunque fueseis de hierro os derretiríais si os halláseis en medio del fuego. Si os exponéis al peligro de las malas compañías, no estaréis mucho tiempo seguros. Con la repetición de los actos encontraréis un mal hábito: luego descansaréis con placer en el mal; el placer producirá la costumbre, y de la costumbre nacerá casi la necesidad de pecar y de morir en pecado, como enseña el Ilmo. Claret. ¿No veis los pájaros que incautos se han dejado coger y enjaular? Al principio ¡qué alboroto! ¡qué temores! pero no tardan mucho en comer y beber en la jaula, se van habituando a la falta de libertad, se sosiegan, viven y mueren en la dulce prisión.

Si Ud. quiere tomar CAFE bueno, barato y absolutamente puro a \$0.50 LIBRA Ordénelo a la **FABRICA EL FENIX** Teléfono No. 3573 Se sirven órdenes a domicilio, desde una libra

Vendemos tiras de papel, propias para servicio de confiterías

Apartado 325

Folleto de LA EPOCA

No. 28

ISABEL LATORRE

DOS VENGANZAS

(NOVELA)

edad del exterior, a la que se salía por una puertecilla medio oculta entre las madreselvas y jazmines de que estaba tapizado todo el vallado y que nadie había utilizado, hasta que la doncella alemana la tomó como instrumento de su perfidia.

Mandó Elvira talar por completo el bosquecillo, y apareció la malhadada puerta, cuyos cerrojos presentaban indicios de haber sido recientemente usados. Este primer descubrimiento anunció a los criados, que salieron al campo por allí, no tardando en encontrar la estrecha erucijada donde Adrián y su compañero se habían reunido la noche del frustrado robo.

No sabiendo qué sendero seguir, pues en todos tres había huellas de hombres y de bestias, dieron parte a la Justicia y, después de una pesquisa minuciosa, dieron con la boca de una especie de

caverna, por donde habían desaparecido la mencionada noche los dos sujetos. Esta cavidad subterránea se extendía hasta una meseta, en la que se veían otra gruta en donde los tres bandidos tenían su habitación, y a donde se habían citado, denominándola la gruta del jabali. En ella encontraron varios objetos pertenecientes a la doncella alemana, algunas cartas escritas por Adrián a sujetos anónimos criminales de profesión, solicitando su concurso para sacar a Elvira las cantidades acordadas por el rescate de la nena; pero sin dirección ni indicio que pudiera descubrir su paradero.

Todas estas noticias llegaban a Elvira como otras tantas flechas envenenadas que traspasaban su alma. Aquel monstruo había vivido relativamente cerca de su víctima con objeto de espiarla, y si ella hubiera dado más im-

portancia a sus presentimientos quizá lo hubiera descubierto dos años antes... ¿por qué entonces no había mandado talar el bosquecillo? ¿Por qué había ocultado al señor Vicario que la noche que fue agredida por Adrián, creyó haberle visto desaparecer por aquella fatal parte del jardín? Su dolor era inenarrable; pero su alma enérgica no se desalentó. Se cumplía la promesa que su marido le había hecho en el momento solemne de comparecer ante Dios: «Sentirás mi presencia en los momentos difíciles». Sólo así podía explicarse ella misma que, a pesar del rudo oleaje de amarguras que por todas partes la cercaban, permaneciera su alma firme como esas rocas que se adivinan a través de la serenidad de un lago montañoso.

Ya no le quedaba nada por hacer en aquel palacio, que había sido para ella el edén de la dicha más pura, y que le parecía ahora el terrible ciclope Polifemo que se engullía sus huéspedes de dos en dos.

Recorrió por última vez todas las habitaciones, besó las paredes del despacho del Vicario, bajó por la escaleri-

lla tapizada de yedra al jardincito interior, mandado hacer expresamente por su tío, para darle las lecciones al aire libre, con objeto de que a la vez que nutría su espíritu y su inteligencia, no se debilitase su organismo, por la insuficiencia de oxígeno que supone siempre un encierro prolongado. Descolgó para llevarlo consigo el magnífico retrato de Luis, hecho por un reputado pintor y que había-le dado tal expresión de vida, que Elvira se le acercaba siempre porque se imaginaba oírlo respirar. Parecía el Antinoo español, como le llamaba galantemente el Vicario. Después quiso Elvira escribir a su tío que apenas llegado a Roma con su amigo, y recibidos en audiencia particular por Su Santidad, que, precisamente, necesitaba dos sujetos de su mérito, fueron enviados con el cargo de Visitadores Pontificios a las misiones de Africa y América.

Elvira revolvió todas las cartas mirando las fechas hasta encontrar la última, y leyendo en los membretes: «New-York, California, Washington, Nueva Orleans, Chicago». Por fin dió con ella.

«Fez, 6 de noviembre de 1931.

«Mi querida sobrina: Ciertamente es que he estado en muchos sitios, por lo que de tus cartas no han podido llegar con la regularidad que deseas. He vuelto a recorrer antiguas rutas y a renovar viejas impresiones de cosas y personas, con otras nuevas y sentidas; pueblos, países y paisajes, cuyo conocimiento ensancha la inteligencia, porque conocer es pensar y pensar es moverse en el infinito. En los viajes se aprende la experiencia de los ojos, la más dulce, la menos dolorosa porque deja libre el entendimiento y sano el corazón. Y ya que no otra cosa, porque los que mucho viajan difícilmente se santifican, al menos procurará llevarme a mi casa esa ventaja. Me hablas de tu querido muerto; ¿y de qué me ibas a hablar? Pero mira, debe servirte de consuelo, que no sólo podemos rogar por las personas que nos han precedido en el camino de la vida, sino que podemos hablarles y seguir queriéndolas, libre el corazón de todo temor y peligro. Porque aunque al pie de la Cruz

Continuará

La religión católica y la revolución mexicana no pueden existir juntas

Los diputados piden unánimemente la expulsión de todos los obispos y arzobispos católicos - Algunos abogan por la creación de un estado ateo.

MEJICO, D. F., Declarando que la religión católica y la revolución mexicana no pueden existir en el mismo país, la cámara de diputados acordó pedir al presidente Rodríguez que ordenara la expulsión del país para todos los obispos y arzobispos católicos, como un paso a la solución «permanente» de la cuestión católica.

La creación de un estado ateo por medio de la abolición de toda clase de religiones, fué recomendada urgentemente por varios oradores en una borrascosa sesión en la cual los católicos fueron acusados de apoyar la actual agitación contra el plan de educación socialista del gobierno y de estar preparando un complot para derrocar al gobierno de la fuerza.

«Los católicos son traidores a la revolución», declaró el diputado por Veracruz, Manlio Fabio Altamirano, mientras que el diputado Luis Erro, uno de los originadores del plan de educación socialista, dijo que la religión no podía existir en un Méjico revolucionario.

«Debemos abrir las mentes de los ciudadanos enseñándoles a ver el mundo bajo la ciencia,—declaró Erro,—y no podemos conseguir esto mientras la iglesia los haga creer en Dios. Debemos convencerlos de que Dios es un mito, una palabra, una cosa grotesca.»

La proposición de expulsar a los funcionarios católicos, hecha por Erro, fué aprobada unánimemente por la Cámara, la cual pedirá al Partido Nacional Revolucionario, que haga la petición al presidente Rodríguez. Sólo un número relativamente pequeño de altos funcionarios de la iglesia permanecen en Méjico; muchos de ellos abandonaron el país durante el movimiento anti-católico de hace varios años.

Unos cuantos estudiantes universitarios fueron arrestados ayer cuando se dijo que pretendían comprar armas y municiones, y varias otras personas fueron también detenidas por sus actividades en contra de la educación socialista, pero en la mayor parte de las escuelas se reanudaron las clases. La Universidad, sin embargo, continúa cerrada.

El doctor José M. Puig Casauranc, ministro de Relaciones Exteriores, aprovechó la ocasión de una comida de despedida al embajador argentino Sergio García Urbura para explicar al cuerpo diplomático «su punto de vista personal y no oficial» sobre el asunto.

El doctor Puig repitió las declaraciones del presidente Rodríguez y de otros altos funcionarios en el sentido de que los católicos eran quienes respaldaban todas las recientes manifestaciones contra el gobierno, y dijo que «entre los estudiantes y el gobierno no había conflicto».

«Es cierto que existe una

lucha contra los enemigos tradicionales de la revolución, el clero y el capitalismo agresivo», agregó él declarando que el gobierno estaba preparado para continuar vigorosamente su «movimiento hacia la izquierda», y que él consideraba que la educación «preparada desde un punto de vista socialista» daría al Estado elementos concretos para su tradicional campaña en favor de la liberación física, económica y espiritual de los trabajadores, y el mejoramiento general de los grandes elementos colectivos de Méjico.

La educación socialista, explicó él, «no se traducirá en grotesca imitación de formas de gobierno que son extrañas a nuestra realidad.»

En una entrevista con un grupo de estudiantes universitarios que los visitaron ayer en Tehuacán, el Presidente Rodríguez dijo a éstos que consideraba su acción de cerrar la Universidad como una ayuda a la oposición, y que a menos que los estudiantes abandonaran su actitud se verían privados de la inmunidad de que gozan y «serían tratados como cualquiera otras personas».

En respuesta a la petición de los estudiantes para que definiera la actitud del gobierno respecto a la Universidad, el presidente dijo que la administración ya lo había hecho al conceder a esa institución su autonomía absoluta, asignándole diez millones de pesos para su mantenimiento, y dictando disposiciones para una emisión de estampillas con el objeto de conseguirle más fondos.

Actúa P. N. R.

MEJICO, D. F., El partido Nacional Revolucionario,

se propuso hoy dar los pasos para expulsar del país a todos los altos funcionarios de la iglesia católica.

Un plan de acción encaminado a arrasar toda la oposición al gobierno revolucionario y acabar con la influencia de la iglesia fué preparado por el partido para presentarlo a la aprobación del presidente Rodríguez.

No hay todavía indicaciones de si el presidente que se encuentra en la actualidad en Tehuacán con el general Calles, aceptará el plan, en parte o totalmente.

El plan, aprobado unánimemente por la cámara de diputados la noche anterior, incluye las siguientes demandas:

1.—Expulsión inmediata de todos los obispos y arzobispos católicos como enemigos de la revolución.

2.—Cierre inmediato de los periódicos de la capital «La Prensa», «El Hombre Libre», «La Palabra» y «El Omega», y supresión en el próximo futuro de «El Universal» y «Excelsior».

3.—Formación de grupos de asalto armados, de campesinos y trabajadores, «para combatir la agresión de los elementos católicos y estudiantiles».

4.—Eliminación en las oficinas de gobierno de todos los empleados que no simpatizan con la revolución, y nombramiento de un comité público «de salubridad» para determinar los antecedentes revolucionarios de esos empleados.

—Los miembros de los Caballeros de Colón, las Hermanas de María y otras organizaciones similares, serán excluidos de los puestos del gobierno.

Está Ud. sano?

EXAMINESE

LA SANGRE,

HECES,

ORINA, Etc.

Laboratorio Carlos Viquez

Frente a las Compañías Eléctricas

SAN JOSE, C. R.

Rumbo a la Isla del Coco

Se han decidido un buen número de obreros de la capital, cabezas de familia a formar una colonia agrícola en la isla del Coco. Es de aplaudir y de estimular este gesto de los hombres del trabajo, quienes además de conjurar sus propias dificultades para el sostenimiento de sus familias optan por dejar los alhagos y atractivos de la ciudad para ir a luchar con-

tra la naturaleza indómita en la lejana isla del Coco.

La experiencia que hemos derivado de la reciente invasión de extranjeros a nuestra solitaria tierra insular, hace creer que el señor Presidente apoyará en un todo el principio de nacionalización de la valiosa tierra virgen del Coco.

Imprenta Gutenberg

El número extraordinario de la revista argentina

PARA TI

especialmente dedicado al

32o. Congreso Eucarístico Internacional

lo tiene a la venta la

LIBRERIA LOPEZ

(Gerardo López V.)

Frente al Almacén «La Casa», en la Avenida Central

Quedan pocos números!!

El problema nacional

El último reportaje del señor Presidente publicado en La Tribuna del 6, dice estas palabras: «Yo puedo cometer muchos errores, pero lo que no he hecho nunca, ni pienso hacer, es vender ni comprometer tierras de Costa Rica o empresas nacionales».

Nadie está diciendo semejante acto del señor Jiménez Oreamuno, ni es el caso que él lo diga sino es en el sentido de hacerle propaganda a los nuevos contratos bananeros.

Lo que en las columnas de LA EPOCA se ha dicho y volvemos a repetirlo es, que las compañías aliadas que se han apoderado de Limón, empezaron por los contratos onerosos al país y luego acapararon tierras, vías férreas etc. etc.

Una vez que, si desgraciadamente, estos contratos pasaran y fueran aprobados por el Congreso, contra el sentir general de Costa Rica, la Frutera con el pie en firme en Puntarenas, seguirá las mismas normas que dieron por resultado el acaparamiento de las ricas tierras de Limón y de las vías férreas nacionales, destruyendo la competencia que le hacía la carre-

tera a Carrillo.

El señor Jiménez Oreamuno sabe que esta peligrosa Compañía ya ha acaparado las tierras ribereñas del Pozo, junto con la vía fluvial del Río Grande de Térraba, contra una ley expresa y terminante que consagra como inviolables y sagradas las tierras comprendidas en la milla marítima y las del Pozo que están en este caso. Este traspaso a la Frutera lo aprobó el mismo señor Jiménez Oreamuno, sin atender ni oír el reclamo de multitud de pequeños terratenientes que vinieron a San José, a su despacho, a pedir amparo de posesión. Este atentado revistió los caracteres más graves de entreguismo nacional por cuanto el pueblo de Palmar, legalmente constituido, con escuela que cuesta 42.000 colones al Estado, con autoridades y viejos terratenientes fué vendido también a la United Fruit Co.

Cuando esta desleal Compañía yanqui esté firme con un contrato en Puntarenas no faltarán fuleros gobernantes que traspasen bajo contrato en lo futuro nuestro ferrocarril y muelle nacional del Pacífico.

NUESTRO CAFE

Las últimas demandas de Alemania e Inglaterra para someter nuestro comercio exterior de café a un sistema de compensaciones, obligándonos a convertirnos en clientes por fuerza de sus productos industriales ha desviado el tutelaje a que ha estado sometida Costa Rica a estos dos países que han sido desde remoto tiempo, las manos intermediarias para la distribución mundial de nuestro grano de oro.

Bien sabido es que a Alemania e Inglaterra concurrían los países europeos a proveerse de nuestro café, atraídos por la fama mundial de nuestro exquisito producto, y, bien sabido es que muchas casas vendían cafés procedentes de otros países con la marca de café de Costa Rica.

Ahora de manera discreta y oportuna, serán enviadas nuestras clases finas directamente a los países que lo consuman, prescindiendo de manos intermediarias. Por lo

pronto una buena parte de la futura cosecha irá directamente a España, Bélgica y Suecia que lo consumen.

Invitación que mucho agradecemos

Viernes 9 de Nov. y sábado 10 de Nov. en la Escuela Ascensión Esquivel, Cartago.

La Inspección Provincial, el Personal de las Escuelas Jesús Jiménez y Ascensión Esquivel, la Junta de Educación y el Patronato Escolar, se complacen en invitar a usted y familia, por nuestro medio, a los actos escolares que se celebrarán con motivo del 65º Aniversario del decreto del 10 de noviembre de 1869, y de la inauguración del edificio escolar «Ascensión Esquivel».

Muy grata nos será su presencia en tal ocasión.

De Uds. Attos. Ss., Ss.,

LOS DIRECTORES

LA EPOCA
 sale los Jueves y los Domingos
 TELÉFONO 3877
 APARTADO 325
 Suscripción mensual: \$ 1.00

Director:
 GUILLERMO ÁNGULO
 Administrador:
 CRISTÓBAL BONILLA
 Editor:
 LUIS CARTIN
 Redactor y Ag. ANUNCIOS
 ENRIQUE MOLINA G. h.

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG
 Frente a "La Tribuna"

Crónica de Sociedad

Viajero

Para su finca en Vuelta de Jorco partió el joven don Alvaro Odio Herrera.

Del hogar Molina Ramírez

Lleno de felicidad se halla el estimable hogar de nuestro compañero de labores don Enrique Molina G. h. y su apreciable señora doña Colaquita R. de Molina con el feliz nacimiento de una linda niñita.

Hoy la feliz hermanita de María de los Angeles será presentada a la pila bautismal con el nombre de María Elena, apadrinada por el Presbítero Acuña y la Srta. Haydée Fernández.

En esta grata ocasión saludamos a los jóvenes esposos y anhelamos mucha dicha para la infanta.

Ingeniero

Después de presentar brillantes pruebas acaba de graduarse de Ingeniero Agrónomo el joven don Armando Echeverría Morales a quien felicitamos muy sinceramente deseándole mucho éxito en su profesión.

Operada

Ha sido operada con muy buen resultado la señora doña Anita R. de Páez, esposa de nues-

tro buen amigo don Abel Páez Castro. De-seamos su pronto restablecimiento.

Sensible fallecimiento

El domingo 4 del corriente, a las cuatro de la mañana, falleció la distinguida señora Rosita Espinach, miembro de una honorable familia de Cartago.

Al registrar en nuestras columnas la muerte de tan apreciable señora, presentamos a toda su

estimables familia el testimonio de nuestra condolencia.

Hogar de plácemes

La más intensa alegría ha llenado el apreciable hogar de nuestro abnegado compañero de trabajo, formador de LA EPOCA, el Sr. don Miguel Guevara y su distinguida Sra. doña Edith Vásquez de Guevara. Un varoncito, heredero de las virtudes de sus padres prende en la casa de nuestro amigo una llama de esperanza.

Nosotros felicitamos a los dichosos padres, deseándole al recién nacido mucha salud y mucha dicha.

Canción de cuna

En la ciudad de Alajuela se encuentra de gala el hogar de don Enrique Peralta y su señora esposa doña Consuelo de Peralta con el feliz arribo de un nuevo heredero. Vaya para el venturoso hogar nuestra enhorabuena y los mejores deseos para el varoncito.

Restablecido

Hemos tenido el gusto de saludar restablecido de su pasada enfermedad a don Rodrigo Castro Umaña.

PAISAJE TICO



Atención de Foto Sport

La gloria tropical luce en Ballena abanicos y puestas de sol, como los que aquí vemos

Fraternalmente

Hacemos nuestra la pena que ha visitado el hogar Morales Jiménez de la ciudad de Escasú, con el sensible fallecimiento de la honorable matrona, doña María Morales v. de Jiménez, acaecida el 3 del corriente al amanecer del sábado.

El duelo intensamente sentido en Escasú entre distinguidas personas de la culta sociedad, como asimismo entre humildes trabajadores, es un claro testimonio de lo mucho que se estimaba la personalidad cristiana de doña María, merced a sus virtudes y su carácter noble y afable.

El solemne funeral se celebró a las diez horas del domingo, iniciándose luego un nutrido desfile de autoridades, personas distinguidas y numeroso pueblo.

LA EPOCA consigna la más sincera nota de condolencia y de fraternal adhesión en su orfandad al Presbítero Jafet Jiménez y a sus no menos apreciables hermanos, don Noé, don Jacob, doña María, don Nicanor y demás parientes de la extinta.

Gran Turno en El Zapote

El domingo 11 de Noviembre 1934. A beneficio de la Fiesta Patronal de la Concepción

A LOS BUENOS FELIGRESSES DEL ZAPOTE

Tal es el objeto del Turno para el 11 del corriente, a fin de saber a tiempo con qué podemos contar.
 El Cura de La Soledad,
 Carlos Borge C.

Se acerca de nuevo el tiempo de festejar a nuestra Divina Madre, María Inmaculada. La crisis no ha pasado, pero tampoco podría pasar nuestro amor a Ella; antes bien me parece que la Providencia de Dios prueba así la voluntad y el sacrificio de sus hijos para que tengan más mérito con sus buenas acciones y las obras del culto. Es hora, pues, de probar que sabemos esforzarnos en medio de la tempestad y trabajar por dar a Dios y a su Madre Santísima el culto que les es debido, seguros de que la gracia y los auxilios de lo alto no nos han de faltar jamás.

AVISO

Me hago cargo de levantar planos de construcción y servicios sanitarios. También de hacer reclamos sobre impuestos municipales

Dirigirse a mi casa de habitación, costado Sur de La Merced o al apartado 974.

Arturo Romero Campos

CAMPO CEDIDO

Para los efectos legales ante el Sr. Presidente de la Rep.

Yo, Basilio Corrales Mora, mayor, viudo, agricultor y vecino de San Isidro de Coronado, a usted muy respetuoso vengo a exponer:

—En las elecciones municipales recién pasadas, es decir las de Febrero último, en el Cantón de Coronado, fueron electos los señores Juan de Mata Quirós Rodríguez, don Moisés Jiménez Jiménez y don José Alvarado Mora, Regidores propietarios; y don Francisco Mora Solís y Carlos Rodríguez Vargas, como Regidores suplentes. Por Decreto del Ejecutivo al señor don José Alvarado Mora le fue cancelada su credencial por ser vecino de San José, y don Moisés Jiménez Jiménez, perdió su credencial por ser Tesorero de la Corporación y no haber renunciado el cargo con anticipación. Eliminados esos dos propietarios, fue electo el señor don Gordiano Montero Quirós, segundo de la Papeleta del Partido Unión Isidreña, quedando acéfala la del señor Jiménez Jiménez. En esa virtud llegó el primero de mayo, día de la instalación municipal y nombramiento de Directorio, asistiendo don Juan de Mata Quirós y don Gordiano Montero, como propietarios; y don Francisco Mora Solís y don Carlos Rodríguez Vargas como suplentes. Hecho el juramento de ley se procedió a nombrar la directiva votando don Gordiano Montero Quirós y don Francisco Mora Solís por don Juan de Mata para Presidente, y para Vice-Presidente votaron don Gordiano Montero y don Juan

de Mata por el suplente Mora Solís. Así ha venido funcionando este Municipio desde la fecha de su instalación. Como comprenderá el señor Ministro ese funcionamiento ha sido irregular. Por Decreto número 6 del diez de Mayo de mil novecientos treinta y cuatro no podrá votarse, para los efectos de la elección de directorio, sino en favor de Regidores propietarios. En el caso se eligió a don Francisco Mora, SUPLENTE, Vice-Presidente contraviniendo el citado Decreto. Y todavía más, en esa elección participó don Gordiano Montero Quirós quien por ser sobrino del Presidente don Juan de Mata Quirós le fue anulada su credencial sustituyéndolo el segundo suplente señor don Carlos Rodríguez Vargas. Así, pues, vengo a hacer formal denuncia de dicha situación ilegal del funcionamiento de la Municipalidad del Cantón de San Isidro de Coronado, para que se declare:

1.—Que la elección del Directorio de la Municipalidad de San Isidro de Coronado está viciada de nulidad, por haber sido hecha con el voto de un sobrino del Presidente y porque se votó en favor de un suplente para Vice-Presidente contraviniendo el Derto N.º 6 del Legislativo de fecha diez de Mayo de mil novecientos treinta y cuatro.

2.—Que debe procederse a nueva elección de Directorio. Pido se declare así.

Basilio Corrales M.
 San Isidro de Coronado.

Nuestro Templo Metropolitano



Elegante, majestuoso y lleno de luz tropical se yergue en esta simpática y hermosa ciudad capitalina el Templo Metropolitano. En el conjunto de edificios que adornan a San José, sobresale soberbio, ostentando un severo estilo romano, que con bastante habilidad y gusto le imprimió, por decirlo así, el arquitecto; el templo mater de la provincia eclesiástica de Costa Rica, en cuyo seno se celebra el Sto. Sacrificio predicho por Malaquías, Profeta (la Santa Misa). El Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo, Monseñor Dr. don Rafael Otón Castro, una de las glorias de la Iglesia costarricense, que nos enorgullece y nos satisface, y donde el Venerable Cabildo Metropolitano, integrado por virtuosos e ilustres sacerdotes, que son dignidades, se reúnen diariamente bajo el ábside, a elevar las preces canónicas en horas reglamentarias, por la Iglesia Universal, y por su Pontífice reinante y por sus Prelados, por la paz y fraternidad humanas etc.

El templo metropolitano frente a un risueño parque, mirando hacia el Occidente, diariamente recibe los últimos destellos del Astro-rey, que doran y esmaltan las torrecillas donde se encuentran Bernarda y Augusta, las roncadas campanas que anuncian las solemnes festividades de la Madre Iglesia y nos recuerdan por sus nombres al sabio y santo Obispo Dr. don Bernardo Augusto Thiel, quien duerme el sueño eterno al pie del santo patrono de Costa Rica y de la Iglesia Católica: San José; y cuya memoria es grata y conocida por los costarricenses, porque el Sr. Thiel fue apóstol y misionero de nuestros indígenas, semejante al apóstol de las gentes, San Pablo.

Al Oriente, la hermosa cúpula da complemento a la

estética del templo y en su interior ostenta un derroche multicolor de luz, cuyos efluvios como bajados del cielo, derraman el oro de la mañana que envía Febo tropical. Sobre el altar mayor surge bella, divina y llena de gracia, María, Madre de Dios y de los pecadores, la Purísima Concepción, rodeada de ángeles que la contemplan dulce y espiritualmente.

Tres naves espaciosas donde los fieles en multitud heterogénea por edades y razas, pero homogénea por la unidad en la fe que transporta montañas, según la divina expresión de Jesucristo, son aún pequeñas para contener tantos fieles católicos que se congregan a oír la Santa Misa, y a escuchar la Palabra evangélica que nos dirige nuestro amado Pastor, Monseñor Don Rafael Otón Castro y Jiménez.

Las obras de decoración y pintura ejecutadas en el interior del templo le dan mucho realce. La elegancia y belleza de los plafones es poética por lo que es justo consignar aquí un voto de aplauso y de agradecimiento al Muy

Ilustre Señor Canónigo Pbro. don Enrique Kern, bajo cuya dirección se han hecho los trabajos aludidos. Así mismo a los católicos josefinos y de todo el país, que con tanto gusto y fe contribuyeron con sus óbolos.

Nuestro templo metropolitano, rodeado de jardines, donde se levantan la estatua y el busto de los señores Obispos Thiel y Stork (de grata y santa memoria) apóstoles de la fe y de la caridad respectivamente, da la hermosa nota, típica y armónica de un edificio moderno que da belleza y poesía a la ciudad capital de la República, del que nos sentimos orgullosos los católicos costarricenses.

Próximamente se inaugurará un artístico viacrucis, de bulto, que ya se pidió al exterior. Entonces estará completo el ornato interior del primer templo de la República.

Todo, (como la divisa de los hijos de Loyola), «a mayor honra y gloria de Dios».

JOSE ANGEL LAGOS U.

Cantón de Pérez Zeledón ¡Tierra de promisión!

Extensa y bella zona situada al pie de los colosos cerros Chirripó y Buena Vista, bañada por el caudaloso río General o Diquís y algunos de sus afluentes, tierras exuberantes con variedad de climas, región que es toda, una promesa de fortuna para el porvenir de Costa Rica, pero que, desafortunadamente sus riquezas aun están estancadas.

En mi concepto, la industria cafetalera que sería un gran filón comercial y que

mucho aliviaría la situación pecuniaria del proletario, no deja en aquella región un margen de utilidad que valga la pena, poco más que el del necesario para el consumo de la producción de este artículo. No se intensifica el cultivo del café, porque no ofrece perspectivas halagüeñas para el productor. En toda la región no hay un patio de beneficio de café, y he aquí quizá la causa del mal que anotamos. ¿Pero quienes son los llamados a subsanar esta

Antes de comprar un sombrero

visite la

Sombrerería Aymerich

que acaba de recibir los nuevos colores y estilos de las afamadas marcas:

STETSON :: BARBISIO :: WILSON y otros

Cualquier ARTICULO PARA CABALLERO puede conseguirlo de inmejorable calidad

en la

SOMBRERERIA "LA IMPERIAL"

de Federico Aymerich

Avenida Central

Antiguo local del Banco John M. Keith

DE VILLA COLON

Se espera con ansia ver terminados los trabajos del desvío del Acoholal.

Fueron muchas las ilusiones que abrigamos cuando se nos dijo que dentro de poco tiempo tendríamos terminado totalmente y en perfecto estado de tránsito y estabilidad, esta ruta; que será verdadera fuente de progreso y de suma importancia para el adelanto de los olvidados lugares de Mora y Puriscal.

Nos ofrecieron dar el camino listo para el verano; pero todavía falta mucho para ver realizado este anhelo. Ojalá que el señor Ministro de Fomento haga un esfuerzo en este sentido, para preparar y reanimar los ánimos y en tal caso, si se ofrece,

todos unánimes lucharemos abnegadamente por aquel que fue impulsador de nuestro progreso.

Complacido se encuentra el pueblo de Villa Colón con la llegada del Lic. don Manuel Bejarano, en carácter de Alcalde propietario de este lugar. Dichosamente la Corte se ha dignado vernos con deferencia pues hemos disfrutado de elementos muy competentes en el desempeño de la Justicia local.

Tenemos en el Lic. Bejarano, un elemento intachable, es un joven de vida íntegra que puede hacer mucho también por nuestra juventud.

Por eso le felicitamos y nos felicitamos

C. MATAMOROS de Ch.

imperiosa necesidad? Pues los mismos perjudicados. Fórmese en Pérez Zeledón una Sociedad Cooperativa Cafetalera que estudie y si del caso es, presupueste y proceda al establecimiento de un patio de beneficio. No ignoran los vecinos de aquel pueblo que esto redundaría en grande riqueza para el Cantón, quizás antes de cinco años, al General, por concepto de ventas de café, le entrarían de 3 a 4 millones de colones, tal vez más. Hay que ver con la frondosidad que crece la caña de azúcar y la buena calidad de su producto, pero no hay entusiasmo por su cultivo, dados los bajos precios a que cotizan el dulce los productores, en el cantón. Ciertamente que este artículo podrían exportarlo a los mercados del interior, pero entonces las ganancias serían absorbidas por el concepto de transporte en el servicio de aviación, también a lomo de mula escalando los despeñaderos del cerro Buena Vista, pero ninguna de las vías citadas es favorable. Trapiches hay varios, ingenios para fabricar azúcar ninguno. Cuán-

tas ventajas se obtendrían con el establecimiento de ingenios. Para la producción de tabaco aquellas son tierras privilegiadas. Lo cultivan sí; no obstante el tabaco generaleno tiene poca aceptación en los mercados de San José. Esto obedece a que no lo saben beneficiar científicamente, no se apartan de sus sistemas rutinarios. Conviene que se lleve tabacaleros científicos para que estudien las condiciones del tabaco generaleno y sus mejores sistemas de beneficiación, entonces si dará el rendimiento debido.

Los cereales, las hortalizas, los bananos, preciosas maderas y árboles frutales, se producen portentosamente; el famoso pasto calingero que tanto recomienda la revista «Escuela de Agricultura», se produce a las mil maravillas. Para la industria pecuaria y porcina es región especial, también los resultados obtenidos en avicultura no dejan nada que desear.

Hace falta, pues, en ese cantón feraz, iniciativa, cooperación y más cooperación, tanto de parte del gobierno, Pasa a la 7a. página

Preferido por el público por contar con máquinas modernas que le permiten entregar el mismo día su vestido limpio y elegantemente aplanchado

MORAZAN DRY CLEANING

Llame al
Teléfono 3330

COMO PIENSAN LOS GRANDES ESTADISTAS

Nos complacemos en reproducir dos documentos presidenciales, que reflejan, en uno, el discurso del Presidente Justo, de la Argentina; la fe viva, la fe del hombre práctico en su religión católica, exteriorizada ante la faz de los ángeles y de los hombres en un homenaje universal de amor a Jesús Sacramentado: el XXXII Congreso Eucarístico Internacional, efectuado del 10 al 14 de Octubre recién pasado en Buenos Aires.

En otro, la carta del Presidente Franklin D. Roosevelt al Excmo. Sr. Arzobispo de San Francisco, California, en la que se manifiesta el Presidente de los norteamericanos, que no es católico romano, lealmente honrado con su propia conciencia, reconociendo, con fe ciega, la Divina Providencia de Dios, en la que confía antes, mucho antes, que en los hombres.

Adrede hemos querido transcribir estas creyentes manifestaciones de religiosidad, para que ellas hagan «pendant» con las del Presidente de los intereses creados mexicanos y sus a lateres, cuyas declaraciones en la Cámara servimos en otra sección de nuestro periódico.

Oración del Pte. Justo, de la Rep. Argentina

«Señor del Universo, príncipe de cielos y tierra, escucha las plegarias que te reza el más humilde de los hijos de la Argentina, pero el primero en confesarte públicamente ante los hombres.

Por la niñez que te aclama con sus voces inocentes, por los soldados que te ruegan con sus ásperas voces, por la noche de Belén, por el vientre divino que te llevó, por la angustia y los sudores del Calvario, bendice a las madres argentinas que postradas hoy ante Ti, imploren a los soldados que juran fidelidad y al pueblo todo que te llama, te ruega y te implora. Gracias te doy porque nos concediste el alto beneficio de poseerte en estos días solemnes del Congreso Eucarístico y por los favores que nos otorgas, Señor, sin merecerlo. Bendice a la Argentina y a los hermanos extranjeros que hoy nos visitan, hermanos nuestros en la fe.

Hacednos más nobles, más fuertes, y, sobre todo, más hermanos de nuestros hermanos.

He aquí postrado ante tu Divina presencia, al creyente sin fatigas. Que tu paz, oh Dios de Amor y de Justicia, reine eternamente en la humanidad que sufre por haber abandonado tu divina senda.

Señor Jesucristo: Desde las escuelas hasta los cuarteles, desde las pobres viviendas hasta las mansiones suntuosas, se eleva un grito de agradecimiento en tu honor. Tú que riges la marcha de las naciones y presides la sucesión de los siglos, bendice, Señor, a nuestra Patria y llévala de la mano.»

Carta del Presidente Roosevelt, de Estados Unidos a los Obispos católicos

El Arzobispo de San Francisco de California, presidente que es de la Comisión Episcopal de la «National Catholic Welfare Conference», envió un mensaje al presidente Roosevelt alabando el espíritu de más de uno de sus actos y resoluciones, y ofreciéndole las oraciones especiales y constantes de los Obispos, Clero y fieles para que Dios inspire la buena administración del jefe del Estado.

El presidente se apresuró a contestar al Prelado con una carta autógrafa, en la que agradecía tanta bondad, y añadía:

«Sólo Dios sabe lo reconocido que le estoy por la bondadosa comunicación de caridad de tantas oraciones. Más que nunca, en el momento trágico que el mundo atraviesa, el genio de los hombres no podría nada si no le iluminara la gracia y protección de Dios.

Espero poder ser útil a los ciudadanos de América, pero pongo mi confianza en Dios antes que en mi y en mis colaboradores.

La única conferencia Internacional en que de antemano tendría yo grandes esperanzas, sería aquella en que los gobernantes se reuniesen para pedir oficialmente a Dios luces especiales para la resolución de las ingentes necesidades públicas, cuya falta de resolución o cuya mala resolución amenazan, no ya en un futuro lejano, sino en momento próximo, a la sociedad internacional.»

Cantón de Pérez...

Viene de la página 6 así como también de las personas que gozan de buena situación pecuniaria, para desarrollar tanta riqueza estancada.

Cuando conocí el pueblecito de Palmare, experimenté gran placer al contemplar su belleza paradisíaca, pero no fué menos mi desagrado al informármese de que aquel

lugar carece de agua potable. Para poderse proveer de este líquido indispensable para la vida, los vecinos tienen que retirarse a una regular distancia, lo que es una dificultad enorme en la vida del pueblo. Precisamente en ese momento recordé que a moción del entonces diputado Albertazzi, el Poder Legislativo votó una ley para por

Los saldos de la última revolución --- comunista en España ---

Un ingeniero, don Antonio Lucio Villegas, que fue prisionero de los rebeldes, refiere que éstos destruyeron en la Felguera, Sama de Langreo y otros sitios puestos enteros de la Guardia Civil con dinamita. En Sama mataron a cincuenta guardias civiles, cuarenta de asalto y veinte policías. La toma de Oviedo por las tropas del general López Ochoa desmoralizó a los rebeldes. Entonces estos mataron entre otros trece sacerdotes y monjas, algunos de ellos por el fuego. Sus restos fueron enterrados ayer en Oviedo.

Los revolucionarios robaron al banco de Mieres, 93,000 pesetas; al de Sama 90,000 pesetas a una compañía minera de la Felguera, 180,000 pesetas y de la Fábrica de Armas de Trubia, 100,000. Además de estas cantidades se llevaron 14,000,000 de pesetas de la sucursal del Banco de España de Oviedo.

El Gobierno ha enviado ingenieros militares y numerosos elementos administrativos a Asturias para ayudar a restablecer la normalidad en los servicios públicos. Personas que regresan de Oviedo reportan que la capital presenta un aspecto de desolación sin precedente. Setenta y cinco grandes establecimientos comerciales no po-

drán reanudar operaciones. Se está organizando la distribución de alimentos y otros socorros por la Cruz Roja y otras asociaciones de caridad, pero el problema máximo es dar alojamiento a los millares de personas cuyos hogares fueron destruidos por la metralla y los incendios. Muchos edificios públicos que pudieran haberse usado para este fin, están destruidos también. Lluvias continuas han agravado la situación de los resi-

dentos de Oviedo. Un corresponsal, que narra cómo médicos, barberos y otros profesionales fueron obligados por los comunistas a trabajar doce horas diarias, pagándoles vales de una peseta, agrega otra lista de asesinatos de sacerdotes, contándose entre los que murieron quemados los párrocos de la Rebollada, Murias, Olloniego y otros lugares próximos. El corresponsal dice: «Los detalles son tan horribles que no pueden escribirse.»

LA Liga de Acción Católica de La Merced ruega a los miembros de la Iglesia y en la Casa Cural de esta parroquia para transmitir audiciones y conferencias, por control remoto desde la estación «Alma Tica», que bondadosamente ha ofrecido su concurso para esta Magna obra de Acción Católica. El costo total llega a cerca de \$ 500.00 y se ruega a las personas de buena voluntad amantes del progreso moral de nuestro país, que contribuyan, enviando sus cuotas a cualquiera de las siguientes personas:

Presb. don Rosendo de J. Valenciano.
D. Miguel A. Matamoros «Fábrica de Café El Fenix».
Don Julio Vargas, «Botica Vargas».
J. M. Acuña en su tienda 75 vs. N. Botica Oriental.
Eladio Prado en su tienda costado N. del Sagrario.
Administración de LA EPOCA frente a «La Tribuna».

El Srio. de La L. A. S. C.
LUIS SANCHEZ

ADAM-EVE HIGH CLASS TRADE MARK

Adán y Eva

La mejor hoja para afeitarse.

Usela y quedará Ud. SATISFECHO

UNICO DISTRIBUIDOR: JOSE M. ACUÑA
Tel. 2398 :-: Ap. 926
75 varas al Norte de la Botica Oriental. SAN JOSE

De nuevo llamamos la atención

Nuevamente queremos hacer ver a quien corresponda, el peligro que corren unas casas de doña Mercedes López de Roig, pues una pared de ladrillo que rodea el patio de la Escuela Mauro Fernández, está para derrumbarse sobre ellas. Hace pocos días infor-

mamos sobre este peligro, del que es responsable el Estado, pero hasta ahora no se ha hecho nada por reparar el daño, por eso, de nuevo damos este toque de alarma para que no vaya a ocurrir el día menos pensado, una lamentable desgracia.

La enfermedad de la Caña de Azúcar

Se ha constatado la aparición de la enfermedad denominada «Mosaico» en una finca del Cacao de Alajuela que ha destruido totalmente una plantación entera de caña de azúcar.

Lo alarmante del caso es que se informa que la

epidemia ha invadido las hermosas plantaciones de Grecia y Naranjo.

El Gobierno ha enviado al Ing. don Bernardo Yglesias, Jefe del Departamento Agrícola a estudiar la epidemia a fin de poner remedio al mal.

Elecciones en Estados Unidos

Conforme lo previene la Constitución política de la gran república, el seis de Noviembre los comicios electorales eligieron en cuarenta y siete estados de la unión, treinta y tres gobernadores, treinta y siete senadores y cuatrocientos treinta y dos representantes.

Estas elecciones decidieron la política económica del presidente Roosevelt pues fueron ga-

nadas por mayoría ruidosa.

Solucionado favorablemente el problema electoral, natural es que los planes de nivelación económica que con tanto brío ha acometido el Presidente, cristalicen, a pesar de la fuerte oposición que le vienen presentando los partidos extremos.

Anúnciese en este periódico

cuenta del Estado, echar una acequia que provea de agua a los vecinos de Palmare. Lástima que la infidelidad de mi memoria no me permita recordar en qué número de La Gaceta se publicó esta ley, que fué una ley más que se dictó y una menos que se cumplió. Ojalá que nuestros dignos diputados, señores Lic. don Carlos María Jiménez y Dr. don Rafael A. Calderón Guardia, quienes en este mismo año visitaron aquellas lejanas tierras, se interesen por remediar la necesidad que anotamos.

Para terminar repito, la necesidad de que el gobierno se preocupe un poco más por los intereses vitales de aquella hermosa tierra, cuyos habitantes son sencillos y humildes y fuertes para el trabajo.

J. Claudio Ureña Ch.

El Copey de Dota, 31 de Octubre de 1934.

Album Católico de Costa Rica Situación del conflicto religioso...

Datos curiosos sobre la Biblia

La Biblia contiene 66 libros, 1189 capítulos; 31, 173 versículos, 773.693 palabras, y 3,586,489 letras. El versículo de en medio de toda la Biblia es el octavo del Salmo 118. El versículo 21 del capítulo 7 de Esdrás contiene casi todas las letras del alfabeto (en la Biblia inglesa) y únicamente se falta la J. El versículo más largo es el noveno del capítulo octavo de Ester. El versículo más corto es el 35 del capítulo 11 de San Juan. La palabra AND [y] ocurre

en la Biblia inglesa 46,277 veces. La palabra GIRL «muchacha» ocurre una vez en el tercer versículo del capítulo tercero de Joel. El capítulo 19 del Segundo libro de los Reyes y el 37 de Isaías son exactamente iguales.

Con exactitud como ésta, aparecerán en el ALBUM CATOLICO DE COSTA RICA, todas las informaciones. Suscribese hoy mismo a la obra más importante que se ha editado en América.

AVANCE DE SUMARIO

Reseña del Vaticano.—Fotografía del mismo.
S. S. Pío XI.—Últimas disposiciones.
Excmo. Monseñor Carlos Chiarlo, Nuncio Apostólico.
Excmo. Monseñor Dr. Rafael Otón Castro, Arzobispo de San José.
Venerable Cabildo Metropolitano.
La Curia, Padres que la componen, con sus respectivas biografías.
Arzobispos y Obispos que ha habido en Costa Rica, con sus fechas.
Parroquias de toda la República y Padres que las dirigen.
División Eclesiástica.
Iglesias de Costa Rica y Padres que las dirigen.
Capillas y Conventos.
Biblioteca y Museo Católicos.
Asilos y hospitales religiosos.
Hijas de María.
Sras. de San Vicente de Paul.
Caballeros Marianos
Otras instituciones religiosas.
Comunidades
Colegios Católicos.— Periódicos y Revistas católicos.
Seminario
Historia y fotografía de todos los templos de Costa Rica, pueblo por pueblo.
Historia de Nuestra Sra. de los Angeles.
Historia del Santo Cristo de Esquipulas.
Calendario Perpetuo.

Fiestas Movable hasta el año 1940.
Pascuas de resurrección en cada año del siglo XX.
Santoral Alfabético.
Directorio clasificado de todas las Iglesias de la República.
CONGRESO EUCHARISTICO INTERNACIONAL, que se celebró en Buenos Aires.
Algunos datos curiosos sobre la Biblia.
Directorio comercial, industrial, profesional y agrícola.
Muchos datos más, que servirán para dar a conocer al mundo, que en Costa Rica no ha decaído el entusiasmo religioso.
Suscribese hoy mismo a tan importante obra: solamente se harán tantos ejemplares como suscripciones aseguradas.

CUPON DE SUSCRIPCION
Sr. G. A. Vasseur, deseando suscribirme al «ALBUM CATOLICO DE COSTA RICA», le remito dos colones (2.00), para asegurar mi suscripción.
Atentamente,

Compilada y editada por EDITORIAL LATINO AMERICANA (LATIN AMERICAN PRESS)
Gerente General,
G. A. Vasseur
Hotel Rex.
San José C. R.

Grandes preparativos para las Fiestas de fin de año

En la última reunión de la Comisión de Fiestas se trataron asuntos muy importantes. En la iluminación se hará algo que verdaderamente llamará la atención; en el Parque Morazán se colocarán 25000 bombillas, en el Central 1500, y se harán guirnaldas que se colocarán en

la Avenida Central desde la Esquina del pie de Cuesta de Moras hasta el final del Paseo Colón. Se decidió verificar las Corridas de Toros en la Sabana. Se han hecho gestiones de buenos resultados para que venga a la capital la banda de Limón.

SUBIO EL DULCE

Esta semana en la feria de dulce el griego subió 8 puntos y el poaseño 5, en relación con los precios de la semana pasada.

El de Grecia de cinco y media libras se cortizó entre ₡ 70 y ₡ 88 el ciento de atados; el de Poás de cuatro a cuatro y media libras,

entre ₡ 60 y ₡ 70 el ciento de atados.

Sintonice y anúnciese en la estación radiodifusora **ITALIA** La más selecta

Viene de la 1a. página

ciar la triste situación a que ha llegado ese gran pueblo mexicano digno de mejor suerte.

MEXICO.— Un prominente católico mexicano ha declarado a los periodistas que la «Iglesia no ha tenido la intención de protestar, negando que los católicos hayan planeado una revuelta. «Nosotros reconocemos las condiciones desfavorables y la fuerza del gobierno, pero en caso de que se llegue a la violencia, habremos de cambiar de opinión.

La presente actitud del gobierno es de lo más severa y coloca a la Iglesia en una época como la que atravesaba México hace cuatrocientos años. En el caso de que todas las iglesias de México sean clausuradas y los sacerdotes expulsados, el catolicismo continuará en México ya que la mayoría de los habitantes de esta nación son católicos, realizando sus funciones acudiendo a una conducta más enérgica si es necesario.»

Por el anterior cable nos enteramos de la falsedad que se le imputa al pueblo católico mexicano, de que esté planeando una revuelta.

Es claro que una tiranía tan brutal y arbitraria como es ésta, que lástima lo más sagrado del individuo, su libertad de pensar y de practicar su religión, provoque a un pueblo tan digno y altivo como el mexicano a querer deshacerse lo antes posible de este odioso vasallaje.

Mons. Leopoldo Ruiz ex-delegado Papal exilado ahora en San Antonio pide ayuda para la defensa de los sagrados derechos de la Iglesia, hoy más perseguidos que nunca.

MEXICO.— En el periódico gubernamental «El Nacional» se publican cartas que se informa han sido escritas por Monseñor Leopoldo Ruiz y Flores, ex-delegado papal, exilado ahora en San Antonio. En una de ellas dirigida a los sacerdotes, dice: «Ayúdenos a defender los sagrados derechos de la Iglesia que ahora son más perseguidos que nunca». En otra desaprueba la disposición del gobierno relativa a la educación socialista, como rumbo nuevo en la

juventud mexicana.

El asunto religioso en Durango

DURANGO, MEXICO.— La Legislatura de este Estado resolvió fijar de nuevo el número de sacerdotes a quienes les es permitido practicar sus ejercicios religiosos. Según eso, en el estado solamente podrán oficiar nueve sacerdotes. Anteriormente y aún habiendo hecho reducción, el número de sacerdotes con licencia quedó en veintinueve, pero ahora ha sido más reducido ese número debido a la reciente agitación.

Si fuese inconveniente el ejercicio del sacerdocio, este notable gobierno mexicano (sic) debería prohibirlo totalmente y no andarse con paños tibios, permitiendo ejercer este santo ministerio únicamente al número de sacerdotes que su conciencia equivocada le sugiere.

Los soldados en las escuelas

MEXICO.— Soldados resguardan las escuelas donde los estudiantes se han declarado en huelga contra la compulsión de la educación socialista. Mientras tanto, el gobierno se reserva el poner en acción la proposición de echar fuera de México a todos los clé-

rigos. Otras iglesias han sido cerradas hoy y echados de ellas los sacerdotes.

Tiranía tras tiranía. Ya no es solamente prohibido en México practicar la Religión Católica, sino que los padres ya no tienen ningún derecho sobre sus hijos. En los colegios es obligatoria la enseñanza socialista, a pesar de la protesta justa de padres y alumnos y como si la religión católica fuera la doctrina más perniciosa e inconveniente, en un apasionamiento inconsulto, aquel gobierno amenaza con la expulsión del Clero Católico, creyendo que el poder del hombre puede superar al poder del Dios, Creador de Cielos y Tierra.

Muertos católicos

MEXICO.— Se han registrado los primeros muertos en la presente campaña anti-católica, según se informa de Hércules del Estado de Querétaro. Entre la policía y los soldados hubo nutrido cambio de rifle cuando se equivocaron uno y otro creyendo que se trataba de personas que intentaban prevenir el estricto cumplimiento de la orden del gobernador para cerrar las iglesias en momentos que se agolpaba mucha gente en el lugar, resultando varios muertos y un buen número de heridos.

Por los Ciegos

Un amigo de este periódico se ha acercado a nosotros para manifestarnos lo que sigue.

—Hubo un hombre entre nosotros que tuvo, en medio del dolor moral que le mató (la total pérdida de su vista) una gran preocupación por sus hermanos en desgracia.

Me he referido al Ing. don Francisco de la Paz.

Hombre de vasta cultura como fue don Chico, pero sobre todo de gran corazón, no se resignó a sufrir con paciencia cristiana la noche de su vida, sino que trató de prender en el alma de sus hermanos los ciegos una lucecita capaz de alumbrar un tanto el ribazo de su existencia.

Pero, cuando la labor del humanitario hombre comenzaba a apuntar como tallo del que pudo haber sido árbol frondoso, «La escuela para ciegos» según el método de Braide, muere su sostenedor y los que esperaron consuelo han quedado solos, como quien dice, agarrados nada más de su bordón.

Yo quiero, continúa nuestro amigo, hacer algo por los pobres ciegos. Y al efecto verá de que, así como tenemos el día del maestro, el día de la madre, etc. tengamos el día del ciego, que yo quiero sea el 2 de noviembre.

En Colombia—nos dijo nuestro amigo—los teatros y centros deportivos contribuyen con el Gobierno a la mantención de la gran casa para ciegos de Bogotá y de algunas otras instaladas en capitales de provincia.

Hagamos nosotros — dentro de lo relativo— algo parecido a lo que se hace allá.

Y para comenzar, por medio de su humanitario periódico LA EPOCA pido que se envíen listas de ciegos a esta redacción, con sus respectivas direcciones, las que a su hora Uds. tendrán la fineza de entregarme, sin hacer alusiones a mi persona, al menos públicamente».

Creemos haber complacido al generoso amigo, y con gusto trasladamos el llamado a todos los interesados.

RAMON LEON h.

le ofrece a Ud.

Maderas del Pacífico finas y para construcción

De la Mejor Calidad

Precios los más Bajos

Telef. 3032 - Ap. 1197

100 vs. al Norte de Musmanni